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Ata NDE 02/03/2023

No dia 02/03/2023, a partir das 14:00 horas, se reuniram na sala 202 os membros do NDE 
do curso presencial e EaD de pedagogia - Tania Chalhub, Mauricio Rocha, Heidi Baeck, 
Cristiane Taveira e Gustavo Sousa- e demais professores do departamento conforme lista 
de presenga anexa. O professor Mario Missagia (Coord de Curso presencial) abriu a 
reuniao apresentando a pauta prevista para este dia: Forma de Ingresso presencial e EaD. 
O primeiro a falar foi o Tecnico Daniel, que explica as especificidades do curso EaD e a 
importancia, em razao do numero de polos e das distancias entre estes, de que se 
mantenha o uso do ENEM/SISU no mecanismo de selegao dos alunos ingressantes. O 
Tecnico destaca ainda que nao ha hoje no curso EaD prova que exija Libras e aponta que a 
maior parte dos alunos nao possui bom nivel de Libras. A professora Yrlla questiona os 
presentes se eles avaliam que utilizando o Enem como forma de ingresso seria possivel ter 
metade das vagas ofertadas preenchidas por alunos surdos. A professora Ana Regina 
entende que sim, ja o professor Mauricio informa que no ultimo ano este percentual de 
alunos surdos foi bem inferior a metade, sendo complementado pelo tecnico Daniel, que 
pondera a excepcionalidade do ultimo ingresso frente aos demais, que tiveram grande 
numero de ingressantes surdos. O professor Gustavo (coord curso EaD) reafirma o uso do 
ENEM/SISU como forma de ingresso no EaD, e propoe urn modelo hibrido de ingresso para 
o presencial, entendendo que seria possivel ter duas formas de ingresso. A professora 
Tania avalia que o ENEM no passado limitava a entrada de surdos, mas que hoje, por conta 
da divulgagao, esta nao parece mais ser a realidade. O professor Mauricio (Coordenador da 
Coordenadoria EaD) alega que ter dificuldade de compreender as pautas presentes no 
calendario aprovado na ultima reuniao de NDE e avalia que conjuntura nao e favoravel a 
implementagao dos debates, seja por estarmos em urn memento onde algumas das 
Resolugoes CNE se encontram com perspectivas de serem mudadas, seja por estar 
proximo do fim o mandate dos membros do NDE. O professor entende tambem que outros 
atores ligados ao curso EaD deveriam ser ouvidos nesta discussao e conclui 
compartilhando com os presentes seu entendimento de que a procura pelo curso ofertado 
hoje na modalidade EaD pelo INES pode estar caindo em razao do aumento da oferta de 
outras graduagoes que atendem ao mesmo publico; no entendimento do Professor seria 
necessario estudar melhor esta realidade. A professora Heidi defende o uso do ENEM, 
incluindo prova especifica de Libras e LP como forma de selecionar os alunos que deveriam 
passar por nivelamento. A professora Yrlla Ribeiro, somando as falas de Tania e Heidi, 
avalia que a varies anos entendemos que o vestibular implementado no curso presencial 
deve ser revisto, mas que a preocupagao do ENEM limitar o acesso de alunos surdos, o
que pelas falas dos presentes nao parece ser o caso. Diante desta constatagao, a 
professora propoe o uso do ENEM/SISU para o curso presencial, com ou sem o uso de 
provas de Libras e de LP como prova de habilidade especifica. Com base no resultado das 
provas de Libras e LP, a professora entende que seria possivel selecionar alunos que 
deveriam frequentar periodo proprio orientado a Ihes oferecer formagao nestas linguas. O 
professor Mario Missagia apoia a proposta apresentada pela professora Yrla e avalia que 
nosso curso vem caminhando historicamente no sentido de ofertar formagao em Libras, 
neste sentido o mesmo entende com coerente nao limitar a entrada ao dommio previo desta 
lingua, cabendo a este institute o papel de promover seu uso e ensino entre os futures 
pedagogos que forma. A professora Cristiane entende que ate o momento muitos 
professores se manifestaram favoraveis ao ENEM, e traz exemplos de cursos que optaram 
por manter vestibulares proprios, com forma de nao excluir alunos que tenham dificuldades



ter acesso via ENEM/SISU. Neste sentido, a professora defende que haja uma dupla 
entrada, parte via vestibular proprio, parte via ENEM/SISU. Como argumentos para 
embasar sua fala, a professora alega que o ENEM/SISU nao avalia a compreensao da 
leitura, no caso de sua versao em Libras. A professora entende que devemos ter mais 
dados e mais chance de estudar os temas, devendo evitar decisoes prematuras. A 
professora Maria Ines compartilha o sentimento da professora Cristiane de que nao possui 
todas as informagoes necessarias e teme que o ingresso de surdos via ENEM/SISU seja 
baixo. A professora destaca ainda a necessidade amplamente apontada de que se altere o 
vestibular proprio hoje existente no DESU/INES, de forma a fazer com que ele exija mais 
interpretagao de texto, capacidade de argumentagao e conhecimento de mundo. A 
professora defende que seja oferecido suporte em Libras e Lingua Portuguesa aos 
ingressantes. A Tecnica Mirela apresenta aos presentes o exemplo de dupio ingresso por 
ela testemunhado no URGS, onde o vestibular proprio coexistiu com o ingresso de alunos 
via ENEM/SISU, inclusive com a estipulagao por parte da comissao de ingresso da URGS 
dos pelos atribuidos a cada uma das areas de conhecimento da prova nacional. A tecnica 
alerta para a possibilidade de urn pen'odo de nivelamento interferir na carga horaria total do 
curso, assim como na importancia da divulgagao para que se tenha candidatos. A fala de 
Mirela e apoiada pelos tecnicos Daniel e Felipe. O Professor Gustavo (coord curso EaD) 
relata as dificuldades presenciadas por ele com cursos de nivelamento ofertados para 
alunos indigenas, incluindo a desmotivagao dos mesmos e reflete sobre a importancia de 
escolher o momento certo para iniciar o curso propriamente dito, quando na vigencia de 
uma politica de nivelamento ou reforgo. Na sequencia, a professora Aline Lage defende a 
importancia de se atentar as politicas de assistencia estudantil como forma de garantir a 
permanencia dos estudantes e mesmo de aumentar a demanda pelo curso; dentre estas 
politicas a professora destaca a moradia estudantil. Na sequencia, a professora Ana Regina 
defende a criagao de uma comissao permanente para avaliar a fluencia em Libras. A 
professora Claudia compartilha com os presentes seu entendimento de que seria possivel 
que a alteragao da ordem das disciplinas do curso contribuisse para o debate a respeito da 
formagao dos alunos em Libras e Lingua Portuguesa. A professora Heidi, a proxima a falar, 
defende o nivelamento to, entendendo que este pode ser algo, inclusive, anterior ao curso, 
na forma de urn “preparatorio”. A professora pondera que tal preparatorio pode afastar 
alunos do curso, nossas perdas por evasao seriam menores em contrapartida. Outra 
compensagao apontada pela professora e o fato de que teriamos urn melhor rendimento 
dos alunos ao longo do curso. A professora Elizabeth (diretora do DESU) se preocupa com 
a ausencia dos professores de Libras no debate e destaca que apenas cobrar o dominio de 
Libras nao contribui para que se dissemine seu uso, sendo necessaria a oferta de 
formagao. As professoras Elizabeth e Heidi concordam que a discussao sobre os objetivos 
da oferta de Libras devem ser debatidos, para que se entenda o carater da oferta de 
formagao nesta lingua; as professoras destacam que a Libras academica e a Libras 
empregada na educagao basica sao distintas, devendo as disciplinas de Libras de nossos 
cursos se atentar a esta distingao no contexto da formagao dos pedagogos bilingues..

em

Com base no discutido Mario Missagia propoe os seguintes encaminhamentos:

1- Segue o ENEM/SISU sendo utilizados na selegao dos novos alunos do curso de 
pedagogia EAD.
2- Para o curso presencial de pedagogia deve ser adotado modelo de ingresso Hibrido, 
contemplando duas formas de ingresso distintas. Uma delas por vestibular proprio, o qual



deve ser reformulado para que este passe a aferir de forma mais ampla os conhecimentos 
gerais e competencias linguisticas dos candidates, e a outra utilizando o ENEM/SISU, em 
modelo ainda a ser debatido posteriormente.
3- Seguem nas proximas datas de NDE as discussoes sobre nivelamento e reforgo.
4- Devem haver formas de ingresso para vagas remanescentes na EaD e no curso 
presencial.

Os encaminhamentos sao aprovados e a reuniao se encerra as 17:10.

Relator: Mg^kfMissagia 
Rio de Janeiro, 14/02/2023

Professores presentes na reuniao que aprovam a ATA:
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